

# EL CORREO

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1'50 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18.  
Número suelto, 5 céntimos.

MADRID  
Jueves 13 de Agosto de 1903

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO. Núm. 8.482

## Las reformas DE HACIENDA

La extensa reseña contenida en la Nota oficiosa del Consejo de ayer, y las noticias detalladas que se han facilitado a la prensa en el ministerio de Hacienda, dan a conocer en líneas generales la reorganización de servicios que el Sr. González Besada planteará muy en breve en dicho departamento.

La reforma es amplia, y radical en ciertos puntos; abarca la Administración central y la provincial, con la indispensable modificación de los respectivos reglamentos, y producirá una economía de un millón de pesetas aproximadamente.

Aunque la conociéramos en su integridad, no podríamos contar todavía con los elementos necesarios para juzgar la obra del ministro de Hacienda. En estas empresas organizadoras, el acierto ó la equivocación ha de acusarse a la realidad, la aplicación práctica de lo proyectado. Hasta ahora, lo único que claramente se aprecia es la laboriosidad inteligente, las buenas intenciones y la voluntad decidida del Sr. González Besada, que bien merecen un elogio.

Se advierte fácilmente que el ministro de Hacienda ha querido dar ejemplo de iniciativa reduciendo los gastos de su departamento, para ganar autoridad con que imponer sacrificios a sus compañeros en la formación de los presupuestos parciales.

Pero, después de esto, hay que pensar en que, según los propios datos oficiales, quedarán suprimidos, como consecuencia de las reformas en que nos ocupamos, 603 destinos de Hacienda, noticia que ha producido desolación en todas las oficinas del ramo.

Previéndolo así el ministro, pues hace días a la firma de S. M. un decreto por el que se mantienen vigentes los actuales créditos de personal y se autoriza la agregación de los funcionarios excedentes a las dependencias en que actualmente prestan sus servicios, todo ello hasta fin de Diciembre próximo. Esto representa un consuelo relativo para los empleados que hayan de encontrarse en aquella situación, porque, durante el indicado plazo, habrán de ocurrir, por causas varias, numerosas vacantes, que, al ser amortizadas, harán disminuir el número de los perjudicados.

Mas, cabe preguntarse—y esto es lo que mantiene viva la zozobra de los empleados—si desde ahora hasta la mencionada fecha se produjeran pocas vacantes, cesarían a fin de año todos aquellos cuyas plazas no figuran en las plantillas aprobadas?

Reconocemos que el Sr. González Besada ha hecho en este particular todo lo que podía hacer, pues tenía que limitar sus buenos propósitos al período de vigencia natural de los actuales créditos.

Ahora bien, lo que no es factible al ministro pueden llevarlo a cabo las comisiones de Presupuestos del Congreso y del Senado y estas dos Cámaras, al votar la ley para 1904, prorrogando mediante una disposición legislativa lo que ha establecido el aludido decreto, ó sea la amortización de vacantes, con reducción paulatina de los créditos, hasta que se llegue al límite marcado en las plantillas.

Tal es el criterio que estimamos equitativo y humanitario. Otra cosa significaría para numerosas familias de probos y modestos funcionarios un verdadero desastre.

Hay que tener en cuenta que desde hace algunos años se han venido dando a los empleados de Hacienda garantías de estabilidad, la cual de hecho existe actualmente. A tal seguridad se debe el que muchas gentes que antes miraban cual cosa transitoria la profesión de funcionario

público, la consideren ahora como una de tantas carreras del Estado. Puede afirmarse, pues, que un 98 por 100 de los que hoy desempeñan destinos de Hacienda han renunciado á otros medios de vida. Una cesantía para ellos sería, pues, una sorpresa y una complicación muy dolorosa.

Estas consideraciones aconsejan, á nuestro juicio, que se acuda al citado procedimiento de la amortización de vacantes, con el cual, en no largo plazo, se obtendrá la reducción apetecida. Seguros estamos de que del mismo modo piensa el Sr. González Besada, que repetidas veces ha manifestado su buen deseo respecto de los funcionarios á sus órdenes, y confiamos también en que así resolverán en su día las Cortes, realizando una obra de justicia y de prudencia.

## ACTITUD DE D. CARLOS

### Licenciamiento de carlistas españoles.—Sueños de D. Carlos.—La restauración en Francia

Le Rappel, de París, publica un telegrama de Ginebra, en el cual se contienen interesantes noticias, respecto á los actuales propósitos de D. Carlos de Borbón. Los correspondientes en París del Diario Universal y de La Correspondencia, dicen refiriéndose á las noticias de ese telegrama, que el viaje que en estos días ha realizado á Suiza el Pretendiente español, tendrá grandes consecuencias en el partido carlista. D. Carlos ha reunido en Suiza á importantes jefes de su partido y á los más salientes personajes del partido monárquico de Francia.

El objeto de esta reunión de notables es, según el telegrama del Rappel, hacer don Carlos solemne renuncia á sus pretendidos derechos á la Corona de España. Esto obedece á diversos motivos; pero muy principalmente al fracaso del duque de Madrid, con ocasión de haber enviado al nuevo Pontífice un mensajero especial.

Las relaciones de grande afecto entre Su Santidad León XIII y los Monarcas españoles legítimos, tenían á D. Carlos alejado en absoluto del Vaticano y muy descorazonado respecto á sus pretensiones.

Ahora, al subir al solio pontificio Pío X, el antiguo Pretendiente, amigo del Cardenal Sarto, concibió la ilusión de que el exatriarca de Venecia le prestaría desde la Silla de San Pedro protección eficaz y decidido apoyo moral.

Con esta esperanza, envió á Pío X el mensajero especial, cuya misión ha terminado con un fracaso total y absoluto.

Pío X ha dado á D. Carlos la respuesta menos satisfactoria posible, afirmando que el régimen actual de España cuenta con todas las simpatías del nuevo Papa, como contaba con las del anterior.

El desaliento de D. Carlos, al comunicarle su emisario el desdichado desenlace de su embajada, ha sido enorme. De aquí que, considerando perdida la causa del carlismo, D. Carlos se haya resuelto al fin á hacer solemne renuncia de sus pretensiones al trono de España.

En cambio dedicará todos sus esfuerzos á la fusión de las dos ramas de los Borbones en los Borbones de España, para emprender la campaña de la restauración de esa dinastía en Francia.

A este efecto tratará de concentrar todas las fuerzas monárquicas de Francia para emprender activa campaña en contra de la República francesa y en favor de la restauración de los Borbones.

Añade el despacho que los legitimistas franceses, que actualmente se hallan en Suiza, animan á D. Carlos en sus propósitos.

## CONGRESO INTERNACIONAL

### CONTRA las adulteraciones de la leche

El señor barón van der Brugge, ministro de Agricultura belga, ha organizado un Congreso internacional, con objeto de estudiar los medios de combatir las alteraciones y adulteraciones de la leche.

El Congreso, bajo la presidencia del ministro, se verificará en Bruselas del 8 al 10 de Septiembre. Se dividirá en tres secciones. Una se ocupará exclusivamente de las adulteraciones, tan frecuentes hoy por parte de industriales sin conciencia, y estudiará los procedimientos de distinguir la leche adulterada de la buena y las medidas más útiles para evitar, descubrir y castigar el fraude.

La segunda estará consagrada á la higiene de la leche y productos derivados, buscando la manera de evitar que el alimento líquido por sus alteraciones ó por infección pueda originar ó transmitir enfermedades diversas.

Y por fin, la tercera sección, se ocupará de los medios conducentes para asegurar el éxito de una federación lechera internacional, formulando su reglamento y tratando de crear un órgano que mantenga en relaciones constantes á los asociados.

La excepcional importancia de este Congreso se vé desde luego; ha de resultar, sin duda alguna, altamente beneficioso para la salud pública.

Ha sido nombrado comisionado para la propaganda en España D. Vicente Alvarado, director de la Escuela de lechería de Villabrino, provincia de León.

Es de esperar que el ministro de Agricul-

tura siga con el interés que merece el asunto á implantación en España de todas las mejoras que el Congreso de Bruselas acuerde.

## INGLATERRA Y LA

### situación en el Extremo Oriente

En los círculos políticos de Londres es general la opinión de que la situación en el Extremo Oriente se agrava por momentos, disminuyendo cada vez más las probabilidades de que se resuelvan pacíficamente las diferencias entre los imperios ruso y japonés; las medidas adoptadas recientemente por Rusia, y muy en especial la que prohíbe la exportación de cereales desde la Manchuria al Japón, hacen creer que se dispone á provocar una ruptura definitiva.

Ante semejante situación, considera oportuno lord Lansdowne que Inglaterra se prepare, y con tal objeto ha sometido á la aprobación del Parlamento un proyecto de ley para que las guarniciones del Africa Meridional sean aumentadas hasta 25.000 hombres, 15.000 de los cuales estarán siempre á los órdenes del comandante en jefe del ejército de las Indias. De este último forman parte 70.000 soldados europeos.

En el War Office se ha estudiado el medio de que el ejército de las Indias pudiera ser reforzado en el caso de que las tropas rusas efectuasen una seria tentativa en la frontera Noroeste de la India; pero, después de algunas investigaciones, se ha llegado á la conclusión de que no podrían llegar á tiempo los refuerzos de la Gran Bretaña. El Canal de Suez pudiera ser fácilmente bloqueado por el enemigo, no quedándole otro recurso á los transportes ingleses que el de pasar por el cabo de Buena Esperanza, y ésta es razón suficiente para que el gobierno de la Gran Bretaña quiera mantener en el Africa del Sur fuerzas de reserva que, en menos de una semana, podrían ser trasladadas á Bombay.

## EL DECRETO

### sobre los fondos especiales

El decreto próximo á publicarse por la Presidencia, que, como hemos dicho, va encaminado á acentuar en la práctica la supresión de las cajas especiales, cuya existencia prohibió la ley de contabilidad de 1870, llevará la intervención de la Hacienda á todos los fondos que por la forma de su obtención no son gestionados en el ingreso por actos de la administración económica.

De este asunto se habían ocupado ya la Intervención general y el Tribunal de Cuentas. Este, por ejemplo, formó un expediente para determinar en qué forma y por qué cuantía se realizaba la obtención de ingresos por arrendamientos de pesquerías, cetreras, almadrabas y otros productos del mar y sus riberas.

El decreto llevará la intervención á los rendimientos por Correos, marina, penales (aunque el fondo de ahorros esta ya sujeto á cuentas), publicaciones oficiales (de las que sólo la Gaceta rinde cuentas), Estado (que sólo las dá por condecoraciones y por la Agencia de Preces á Roma y no por los derechos obvenacionales consulares, que sólo se reflejan en un modo incompleto en Rontas públicas); los aprovechamientos forestales y productos de granjas y laboratorios, canales y navegación, patentes, patentes y otros varios conceptos que sería prolijo enumerar, entre los cuales figuran los montes del Estado, el ingreso por aprovechamientos, etc.

## MARRUECOS

Tánger 12.—Terminada la recolección, empieza á acentuarse de nuevo el estado de anarquía en distintas regiones.

Parte de la kábita de Beni-Asen ha atacado los aduanares del Garbe, matando á 20 hombres y robando ganados.

Los Zao, que habitan en las cercanías de Salf, han secuestrado á uno de sus habitantes, amenazando con quemarlo vivo si sus parientes no pagan el rescato que reclaman.

Las kábitas bereberes de la región de Mequinez están muy levantiscas.

Un convoy perteneciente al Maghzen ha sido robado en Mequinez y Fez, siendo muertos dos soldados.

Según las últimas noticias de Fez, el Sultán se hallaba todavía á seis horas de marcha de Tázza. Para prepararle una entrada triunfal, El-Menebbi se había adelantado con parte de la columna.

Hoy llegaron á Tánger, á bordo de un vapor marroquí que los tomó en Adjerud, 14 prisioneros hechos en la región de Uxda por las tropas del Sultán.

## EDIFICIOS

### PARA LA PRESIDENCIA Y MARINA

Nuevamente se habla de la construcción de un edificio para establecer en él las oficinas del ministerio de Marina y la Presidencia del Consejo.

Dicen algunos periódicos que para realizarlo se proyecta derribar la Casa de la Moneda, y en el solar que dejará construir el mencionado edificio.

La Casa de la Moneda se levantará en un lugar distante del centro de Madrid.

Los gastos para todas estas obras se costearán con la venta del actual ministerio de Marina, del palacio de la Presidencia y de la casa en que hoy se encuentra el Estado Mayor central de la Armada, lindante con la Presidencia.

## JARDINES DEL BUEN RETIRO

LA HIJA DEL TAMBOR MAYOR, opereta en tres actos de Offenbach.

Fresca, agradable, ligera, retocada, por la música de Offenbach no pasan años: hoy como ayer se recrea el oído escuchándola, y hoy como ayer se aplaude, admirando su originalidad y gracia y viendo en ella el manantial inagotable en que se inspiran los modernos compositores de opereta.

Excusado es decir, por consiguiente, que

el público oyó anoche con marcada satisfacción La hija del tambor mayor, á pesar de que esa hija podría ser ya casi abuela.

El libro gustó mucho menos; porque, aparte de que no es ninguna maravilla, al adaptarlo al italiano, según creemos, se han introducido modificaciones acaso muy buenas para Italia, pero de dudoso gusto aquí.

Hizo la *figlia* Amelia Soárez con la gracia y el arte á que nos tiene acostumbrados. Accentió muy bien su parte, siendo justamente aplaudido en un aria del segundo acto. La Casals y Porconi se distinguieron asimismo, siendo bien secundados por la señora Bracony y el Sr. Danesi.

El vestuario, como siempre que salen á relucir trajes españoles, resultó *ultra fantástico*. Había un criado con traje de luces, delicioso.

Y la *mise en scene*, por primera vez en la temporada estuvo desoñada, especialmente en el último cuadro.

I. S.

## La catástrofe del Metropolitano

### Exequias por las víctimas

París 12.—Esta mañana se han celebrado particularmente varias exequias por víctimas del Metropolitano.

El prefecto ha estado representado en cada una de estas ceremonias.

El Ayuntamiento ha fijado el día de mañana para las exequias de las víctimas que no han sido reclamadas por las familias.

La ceremonia fúnebre se verificará en el patio del cuartel de Orlé.

M. Combes y el presidente del Ayuntamiento pronunciarán discursos.

Las familias podrán en seguida mandar conducir los cuerpos á la iglesia, y la inhumación se verificará en el cementerio que ellas mismas designen.

Habrán unos 20 coches fúnebres. El Municipio se encarga de todos los gastos.

Según dice el *Gaulois*, el Arzobispo de París se propone celebrar también solemnes funerales por el alma de las víctimas, en cuyo sufragio se dirán misas en todas las iglesias de la capital. Por otra parte, el Papa enviará bendiciones especiales para las víctimas.

## Causas de la catástrofe.

### —Referencias

Le *Matin* publica una *interview* con Viques, uno de los directores del Metropolitano, sobre las causas de la catástrofe. Viques ha hecho constar que la Compañía lleva transportados hasta ahora doscientos millones de viajeros, sin que haya ocurrido ningún accidente grave. Según Viques, la responsabilidad de la catástrofe pesa sobre el mecánico Chauvin, que es, sin embargo, un empleado formal, por su negligencia en el cumplimiento de las minuciosas medidas que prescribe el reglamento, pues ya un vigilante lo había indicado que llevara el tren á la cochera; pero Chauvin contestó que era inútil y que haría el viaje sin dificultad.

## Diez mil francos para las familias

El presidente del Consejo de administración del Metropolitano ha manifestado al prefecto del Sena que ponía á su disposición diez mil francos para secorrer inmediatamente á las familias de las víctimas más necesitadas.

## La prensa inglesa

Los diarios ingleses expresan también su dolorosa simpatía por las víctimas y manifiestan el temor que les inspira el Metropolitano de Londres, que va á construirse en condiciones más defectuosas aún que el de París.

## La insurrección de Macedonia

París 12.—Comunican de Atenas que el gobierno griego ha prohibido la celebración del gran mitin organizado para protestar contra la acción de los búlgaros en el comité macedónico establecido en aquella capital.

Londres 12.—El *Daily Mail* publica un despacho de Sofía, según el cual la prensa búlgara dice que la revolución ha sido proclamada en el vilayato de Andrinópolis y que todas las comunicaciones con Macedonia están interrumpidas.

## DE BARCELONA

### Continúa la huelga

Barcelona 12.—En el mitin verificado esta tarde acordaron los albañiles, por unanimidad, continuar la huelga.

Asistieron á él unos 500 obreros.

### Descarrilamiento de un tranvía eléctrico.

Barcelona 12.—Dicen de Badalona que el tranvía eléctrico núm. 15, que iba lleno de pasajeros, en su mayoría mujeres y niños, al pasar el puente de Bogatell descarrilló por haberse levantado las ruedas delanteras á causa del exceso de pasajeros, inclinandose sobre la baranda, que amenazaba caer.

Los sustos fueron grandes; pero gracias á la presteza del conductor en frenar, pudieron evitarse las desgracias, resultando sólo algunas personas contusas ligeramente. El puente, por cuyo barandal podía haberse precipitado el tranvía, tiene una altura de más de cuatro metros.

### Accidente del trabajo

Barcelona 12.—En las canteras de Montjuich, trabajando una brigada de obreros, ha ocurrido al anochecer un desprendimiento de tierras y piedras, que ha sepultado al encargado Joaquín Miranda y al peón Fernando Domingo.

Hasta ahora han resultado inútiles las excavaciones hechas para extraerlos. La desgracia ha impresionado hondamente.

## LOS REPUBLICANOS

### En Barcelona

Barcelona 12.—Los republicanos organizan para el domingo un mitin para pedir la revisión del proceso de Monjuich. Se anuncia que en él hablarán los señores Lerroux y Junoy.

### En Zaragoza

Zaragoza 12.—Para el próximo domingo se proyecta la celebración de un mitin republicano en Caspe.

Al acto asistirán, entre otros republicanos de Zaragoza, el presidente de la comisión ejecutiva de la provincia D. Dionisio Casañal y el exdiputado á Cortes D. Marcelino Isabal.

### En Reus

Reus 12.—Ayer tarde se celebró un mitin en el Centro republicano, asistiendo numerosa concurrencia, tanta como cabía en el local. Muchas personas no consiguieron entrar.

Hablaron los diputados Sres. Lerroux, Nongrés, Lletget y Mayner, siendo llamados al orden por la violencia de sus discursos los tres primeros. El mitin terminó á las nueve de la noche.

## LOS SOBRESTANTES

### de Obras públicas.

Por el ministerio de Agricultura se ha dictado una real orden modificando la convocatoria para el ingreso en el cuerpo de Sobrestantes de Obras públicas.

En la referida disposición se preceptúa:

1.º Que se prorrogue hasta el día 30 de Septiembre próximo el plazo de admisión de solicitudes.

2.º Que se amplie hasta treinta y cinco años la edad señalada en la convocatoria de 11 de Junio último, entendiéndose que los que hayan cumplido dicha edad el día 30 de Septiembre próximo, no tendrán derecho á examen.

3.º Que sean válidas las certificaciones de buena conducta expedidas por los curas párrocos, aunque no estén visadas por los alcaldes y jueces municipales, y que tengan igual validez las certificaciones que con el mismo objeto expiden los alcaldes respectivos.

Quedan subsistentes las demás bases y condiciones de la convocatoria de 11 de Junio.

Los exámenes darán principio el día 1.º de Noviembre próximo.

## La escuadra inglesa

### EN MANIOBRAS

Lisboa 12.—El rey marchó á Lagos (Algarve), para asistir á las maniobras navales de la escuadra inglesa.

El crucero portugués *Don Carlos* hará los honores del puerto. Podrán presenciar las maniobras los oficiales portugueses de mar y tierra, costeando sus gastos el Tesoro.

Los almirantes ingleses directores de las maniobras, invitados por los propietarios de las almadrabas, han asistido á la pesca del atún y al acto de levantar las almadrabas, operaciones realizadas con éxito completo.

## Reformas sociales

El ministro de la Gobernación tiene ya ultimados los proyectos de ley de huelgas y de tribunales mixtos industriales.

El reglamento por el cual ha de regirse el Instituto del Trabajo, será remitido por el Sr. García Aliz á la firma regia á fines de semana.

Para cuando vayan á reanudarse las Cortes, cree el ministro de la Gobernación tener ultimados otros proyectos de ley que constituirán el plan de reformas sociales que el Gobierno someterá á los Cuerpos Legislativos.

## TERREMOTOS

París 12.—Tres fuertes terremotos se han sentido ayer en Grecia. El primero se produjo á las seis de la mañana, siendo la sacudida violentísima en la isla de Citoro, donde tres poblaciones quedaron en ruinas.

En el resto de Grecia se experimentó el tambor de tierra con menor intensidad, ignorándose detalles de desgracias.

En Atenas fué observado el fenómeno, sin que afortunadamente causara víctimas.

Roma 12.—Ayer se advirtieron dos profundas sacudidas de tierra en Bari.

También comunican que ha habido violentos temblores de tierra en Messina, Milazzo y Siracusa.

En Malta el terremoto duró un minuto.

## EN LA GRANJA

### La Infanta Isabel y los artilleros

San Idelfonso 12.—La Infanta doña Isabel invitó ayer á la colonia veraniega y á los jefes del cuerpo de Artillería, que se hallan en este Real Sitio, á un almuerzo en el lugar llamado Boca del Asno, asistiendo en carruajes particulares y ómnibus de Orlé más de 400 comensales, los cuales regresaron muy satisfechos de los atenciones recibidas de la Infanta y de la agradable excursión realizada.

Hace una temperatura deliciosa.

## La jornada de ocho horas

La Unión Federativa de Trabajadores del Estado francesa ha dirigido á los Poderes públicos y al Parlamento una solicitud pidiendo que la jornada de ocho horas se implante en los arsenales, manufacturas y establecimientos del Estado.

Las ventajas que resultarán de esta reforma, según el expresado documento, son: mayor rendimiento en razón del trabajo empleado, productos mejor manufacturados y de mayor duración, y disminución notable de los gastos generales. En lo que al obrero concierne, se mejorará su condición por la prohibición del trabajo á destajo, suprimiéndose casi en absoluto el paro, evitando el favoritismo y logrando su bienestar físico, moral y social.

La Unión Federativa de Trabajadores del Estado pide también que se fije el salario

mínimo sobre la base del salario medio industrial y el coste de la vida en cada región.

Para sostener sus conclusiones se proponen enviar delegados a la comisión parlamentaria de trabajo.

# De San Sebastián

**La Familia Real.—Audencias.—El Sr. Canalejas en Miramar.—Viajes.—Mal tiempo**

**San Sebastián 12.**—S. M. el Rey, acompañado de sus ayudantes, pasó a caballo esta mañana por la carretera de Ayte, regresando a Miramar a las once.

La Reina y la Infanta María Teresa pasearon por el centro de la población, pasando por el boulevard.

Después de regresar al palacio, el Rey recibió a una comisión de la junta organizadora del concurso hípico, la cual entregó a S. M. el programa de la fiesta, que habrá de celebrarse los días 5, 6 y 7 de Septiembre.

También han sido recibidos en audiencia por el Monarca, los Sres. Canalejas y general Echagüe.

El primero permaneció en Miramar tres cuartos de hora.

El general Echagüe visitó a la Real Familia para despedirse, pues sale mañana para tomar posesión del Gobierno militar de Madrid.

—El Sr. Villaverde llegará a San Sebastián el próximo domingo, a las once y media de la mañana.

—Esta mañana han llegado el gobernador del Banco, Sr. Sánchez Guerra, y el Sr. Barroso, que marchará en breve.

—El tiempo está desapacible; se acerca la tormenta anunciada por el exicario de Zarauz.

## EN GIJÓN

**Carreras suspendidas.—Hundimiento de una tribuna.**

**Gijón 12.**—La Sociedad Sport Club, compuesta de distinguidos jóvenes de esta localidad, para celebrar la inauguración oficial organizó para esta tarde en el amplio paseo de San José una carrera de cintas.

En el centro del paseo había dos tribunas engalanadas para el bello sexo.

Poco después de empezar la carrera, que prometía ser brillantísima por el crecido número de ciclistas y la abundancia de público que acudió a presenciaria, el kiosko dispuesto para la música se vino al suelo por la excesiva aglomeración de gente que había subido a él.

Por suerte, no han ocurrido desgracias personales.

La fiesta quedó suspendida.

## El proceso Humbert

**París 12.**—Tres peritos calígrafos declaran que los poderes que aparecen firmados por Crawford han sido escritos por Román y Emilio Daurignac.

Estos acusados y sus letrados defensores niegan energicamente la afirmación de los peritos.

El Sr. Dupuy, notario de Bayona, y un pasante suyo reconocen a Daurignac por haber firmado un poder en nombre de Crawford.

El abogado Labori insiste en que los Crawford existen, aunque llevan otro nombre.

Tres empleados de Correos reconocen a Román Daurignac por haber retirado cartas con las iniciales de los hermanos Crawford.

Román continúa protestando.

Suspendese la vista, reanudándose poco después.

Jacquin, consejero que fué de Estado, declara que durante veinte años ha estado creyendo en la amistad y honorabilidad de los Humbert; pero nunca empleó su influencia en favor de los mismos, presentando la dimisión cuando conoció la verdad de los hechos.

Langlois, antiguo notario, dice haber hecho prestar unos diez millones a los Humbert, creyendo en la existencia de la herencia Crawford, en virtud de autos y documentos oficiales.

Otros prestamistas declaran a continuación, y se levanta la audiencia de hoy.—*Fabra.*

## FERIAS Y FIESTAS

### En Huesca

**Debut de la Gardeta.—La fiesta de la Jota.—El batallón infantil.**

**Huesca 12.**—El debut de Fideia Gardeta ha sido un triunfo completo. Al presentarse en escena, el numeroso público la hizo una ovación entusiasta.

Se ha celebrado el festival de la Jota, organizado por el Orfeón oscense.

Quantos elementos tomaron parte fueron aplaudidísimos. Repartieron premios a los cantadores y bailarones.

Por la tarde, el batallón infantil dió un festival en la Plaza de Toros, llamando la atención del público por su excelente organización. El desfile, brillantísimo.

Hoy terminan las fiestas.

### En Palma

**Inauguración del Hipódromo**

**Palma 12.**—Continúan con gran brillantez las fiestas.

Hoy se ha verificado la inauguración del Hipódromo, asistiendo numerosísima concurrencia.

La Exposición Balear sigue siendo muy visitada.

Crece el número de viajeros. Sólo de Barcelona han llegado hoy 200.

## CRONICA NEGRA

### El crimen de ayer

El dueño de la fábrica de cervezas La Delicia, D. Manuel Prieto, se encontraba ayer, a las seis de la tarde, sentado en uno de los bancos de madera que hay a la puerta de su establecimiento, situado en la calle de Santa Engracia, cuando se le presentó un sujeto llamado José Arés Jerez, que había sido empleado suyo, pidiendo trabajo.

El Sr. Prieto se negó a dárselo, por no haberlo; entonces el Arés, sacando del bolsillo una pistola de dos cañones del calibre 15, disparó casi simultáneamente los dos tiros contra su interlocutor.

El Sr. Prieto cayó al suelo herido por una de las balas. Acudieron los criados y detuvieron al agresor, que se disponía a cargar nuevamente la pistola.

El herido fué curado en la Casa de Socorro de Chamberi, cuyos facultativos calificaron la lesión de pronóstico reservado, y trasladado después a su domicilio.

Arés pasó a la delegación del distrito y desde allí al Juzgado de guardia.

### Crimen en Bilbao

**Bilbao 12.**—Dos maleteros, llamados Máximo Labín (a) Chaparro, de dieciocho

años, y Raimundo Castro, de veintitrés, tuvieron una disputa esta noche a primera hora, por cuestiones del oficio, y parece que hubo alguna bofetada.

Salieron desafiados, y al llegar cerca de la estación del Norte, Raimundo pegó una patada al Máximo; éste sacó una navaja y se la hundió a Raimundo en el pecho, dejándole tan grave, que falleció al ser conducido al hospital, después de curado en una farmacia.

El Máximo ha sido detenido por la policía.

### Otro crimen en Avila

**Avila 12.**—En la cochiguera de una posada del pueblo de Pedro Rodríguez, ha aparecido muerto con cinco puñaladas un súbdito francés que se dedicaba a implorar la caridad por los alrededores.

Ha sido detenido como presunto autor del crimen Félix Pérez Martín, de treinta y seis años, casado y de oficio zapatero, vecino del próximo pueblo de Papatrigo, donde se comió el hecho.

### Un cadáver en un pozo

**Trubia 12.**—Ha sido encontrado en un pozo el cadáver de María García, joven de dieciocho años, que había salido en busca de leña.

Cerca del río Nalón se han encontrado varios efectos pertenecientes a la infeliz.

Esta sufría accesos de locura, por lo que se cree se trata de un accidente.

El juzgado interviene en este asunto.

### Arrollado por un tren

**Bilbao 12.**—Un tren de la línea de Portugalete ha atropellado en Luchana, a un chico de catorce años, destruyéndole ambas piernas, que le fueron amputadas en el hospital de la fábrica de Altos Hornos, a donde se le condujo.

## INCENDIOS

**Yecla 12.**—Continúa el incendio de la Sierra de Salinas.

Los olivares y viñas colindantes han quedado completamente arrasados.

Las autoridades están en Villena, dando órdenes para la localización del fuego.

**Lugo 12.**—En la iglesia parroquial de Friol se ha declarado un voraz incendio, que ha ocasionado daños de consideración.

Estos hubieran sido mucho mayores sin la oportuna intervención del pueblo y de la Guardia civil, que realizaron actos de verdadera temeridad.

Entre las atajazas que han podido salvarse, se cuenta el copón con las Sagradas Formas.

La iglesia es de reciente construcción.

## DE PROVINCIAS

### Huelga en Ibiza

**Palma 12.**—Los extractores de sal de Ibiza, declarados en huelga, han ejercido numerosas coacciones, llegando a atacar a pedradas y tiros a los que trabajan.

La Guardia civil ha detenido al presidente de los obreros y a un hermano del mismo.

La huelga de los albañiles de esta capital continúa, y los patronos no cejan en su intransigencia.

### Intento de fuga

**Granada 12.**—Esta mañana a las doce intentaron fugarse del penal los confinados Joaquín Guzmán, Manuel Expósito y José Acuña, introduciéndose en la alcantarilla por el retrete.

Al poco rato empezaron a sentir síntomas de asfixia y gritaron pidiendo socorro.

El centinela que oyó los gritos dió aviso, practicándose en medio de la calle tres agujeros, por donde se extrajo a los fugados medio asfixiados y en un estado repugnante de suciedad.

Conducidos nuevamente al penal, ingresaron en la enfermería, donde fueron convenientemente asistidos.

Los tres están condenados por robo.

Al Guzmán le faltan cumplir catorce años de reclusión.

**Los marinos ingleses en Villa García.**

**Villagarcía 12.**—El comandante del buque inglés *Surley*, surto aquí, ofreció enviar anoche la música de a bordo para amenizar el paseo público, lo que no pudo realizarse a causa del mal tiempo.

El Casino invitó a la oficialidad y a la música, organizándose con tal motivo un magnífico baile en los amplios salones de aquella Sociedad.

La flota ha terminado a altas horas de esta madrugada, asistiendo gran representación de la colonia veraniega.

Los concurrentes fueron obsequiados por la Junta directiva del Casino.

La música inglesa ejecutó preciosos bailes, y admirablemente la Marcha Real española.

A petición del público tocó el himno inglés, que fué oído respetuosamente por todos.

**Exposición de las Cámaras de Comercio.**

**Castellón 12.**—La Cámara de Comercio de esta capital ha elevado una razonada exposición al ministro de Agricultura protestando del real decreto de 17 de Julio último en su parte referente a reducir a tres los cinco vocales que en las Juntas de Obras públicas representan a aquellos organismos.

En dicha exposición se termina suplicando que a tenor del real decreto del 11 de Enero de 1903, sigan siendo cinco los vocales que puedan elegir para representarlos en las Juntas de obras de los puertos.

La exposición se ha enviado a todas las Cámaras de España.

### Peste en Marbella

**Málaga 12.**—Dicen del vecino pueblo de Marbella que existen allí actualmente unos veinte individuos atacados del mal de San Lázaro.

Como la enfermedad les permite trabajar, se ocupan en tirar del opeo, cuya faena les pagan en pescado, que luego venden mujeres y niños, exponiéndose a propagar la horrible enfermedad.

Los leprosos viven entre las demás familias de pescadores, comunicándose con todos sus vecinos, que desconocen el peligro a que están expuestos.

El número de atacados aumenta diariamente; por lo tanto, urge el aislamiento para evitar que se propague el terrible mal.

## PIO X

**Roma 12.**—Según noticias de Venecia, las hermanas del Papa no han vuelto a salir desde que recibieron la noticia de la elección de su hermano.

Recibieron infinidad de visitas.

Es probable que a fin de mes vengan a residir en Roma.

Si no se les permitiese vivir en el Vaticano, tomarían una habitación muy cerca.

Parece que la residencia del Patriarca de Venecia, está como la dejó el Cardenal Sartorio. No se necesita ninguna recomendación para visitarla.

Pío X se encuentra muy bien de salud. Ha recobrado su habitual buen aspecto y está de buen humor.

Hoy ha bajado muy temprano a los jardines, donde dió un largo paseo con monseñor Rischiatelli y tres guardias nobles.

Pío X se sentía tan animado, que cambió tres veces de postura delante de dos fotografías que pidieron permiso para fotografiarle, permiso que concedió con la mayor complacencia.

Los que rodean al Papa, entre los cuales tienen gran influencia todavía los prelados de la antigua corte, muéstranse poco satisfechos del carácter bondadoso y accesible de Su Santidad, que forma extraño contraste con las costumbres de León XIII.

**Las Compañías de ferrocarriles y el comercio**

El Circulo de la Unión Mercantil é Industrial de Madrid ha dirigido al ministro de Obras públicas una exposición, pidiendo:

1.º Que al hacerse cargo las Compañías ferroviarias de las expediciones a reembolso, faciliten al remitente, además del talón, un resguardo en el que se consignen, al menos, los nombres del remitente y destinatario, número y fecha de la expedición y cantidad de reembolso.

2.º Que cuando la expedición haya sido recogida previo pago, se avise inmediatamente al remitente para que pueda pasar a recoger el reembolso, señalando días y horas hábiles para este objeto.

3.º Que cuando la expedición no haya sido retirada por el destinatario en un plazo prudencial, se dé aviso al remitente, poniendo a su disposición la mercancía.

Y 4.º Que con relación a almacenaje se consigne en el talón la nota, para que no se dé el caso de tener que pagar por este concepto a las veinticuatro horas siguientes.

**Los carlistas y las elecciones**

Según algunos periódicos, el exdiputado carlista, Sr. Mella, ha manifestado que en las próximas elecciones municipales los carlistas votarán a los candidatos republicanos; pues no pudiendo conseguir el triunfo de D. Carlos, prefieren que España esté gobernada por un presidente.

**Los obreros de construcción**

El próximo domingo 16, a las nueve de la mañana, se celebrará un mitin convocado por las Sociedades obreras del ramo de construcción, en el teatro Barbieri, para continuar la campaña emprendida pidiendo a los poderes públicos que se preocupen de la crisis obrera que ha de sumir en la mayor miseria, durante el próximo invierno, a la mayor parte de la clase trabajadora madrileña.

## EL VERANEO

Han salido:

Para San Juan Despi, D. José Maluquer; para San Sebastián, D. Fernando Liñán; para Guadarrama, el general Blanco y Erenas.

Para Guadarrama, la señora viuda de Osío; para San Ildefonso, D. Francisco Bo; para Tordesillas, D. José María Zorita; se ha trasladado de Sobrón a La Granja el conde del Casal.

Para Oviedo, los barones de Covadonga y su hijo primogénito; para La Orotina, la señora viuda del exministro D. Tomás Mosquera y sus distinguidas hijas; para San Sebastián, D. Antonio López Roberts y Terry, el general Lopez Domínguez y su distinguida esposa, el gobernador del Banco de España D. José Sánchez Guerra, el diputado a Cortes D. Manuel Sáenz de Quejana, el ministro del Japon en España y el marqués de Guadalest; para Avila, la duquesa de Venecia é hijos y el Sr. Po; para Urberuaga de Ubiña, la distinguida señorita Ana de la Viezca y de la Sierra; para su palacio de Asprillas, el joven duque de Béjar.

Se han trasladado de San Ildefonso a Victoria, el marqués de Velada, y de Pradolenguero y a San Sebastián, D. Bruno Zaldo.

Para el Sardinero, los hijos de los marqueses de los Castellones y los marqueses de Herrera; para La Granja, D. Eleuterio Delgado y el diputado D. Leopoldo Travieso y distinguida familia; para sus posesiones de Avillo, la distinguida familia del senador del reino D. Justo Martínez; para su finca de San Juan de Filgueira, el Sr. Vázquez de Mella; para Ondillero, con su distinguida familia, D. José Castillo y Soriano.

Para León, el director de *El Ejército Español*, D. Eugenio Olavarría; para La Figuerola, D. Saturnino Calderón y Ceruelo; para Fuenterrabía, el conde de Giraldo; y el senador del reino D. Eduardo Gullón; para Biarritz, la marquesa de Velázquez.

Desde hoy queda suprimido en la línea del Norte el primer correo a Santander, que salía a las seis y veinte de la tarde, remitiéndose la correspondencia como antes por el correo de Asturias y Galicia, a las siete y quince.

# NOTICIAS

**El atropello de Recoletos**

De la diligencia de autopsia practicada por los forenses en el cadáver del anciano hallado muerto hace pocos días en el paseo de Recoletos se ha emitido dictamen, afirmando que la muerte del atropellado fué producida por un automóvil.

Coincidió, pues, el dictamen de los peritos con lo dicho en la carta que publicamos ayer tomándola del *Heraldo*.

**Escuela general militar**

Según publica el *Diario Oficial* del ministerio de la Guerra, en el presente año no funcionará dicha Escuela, en vista de no haber tiempo necesario para implantar las reformas necesarias; así es que en la próxima convocatoria los aspirantes estarán sujetos en un todo plan antiguo; es decir, que los exámenes se verificarán en cada una de las respectivas Academias Militares, y en la misma forma que en la actualidad se venía haciendo.

**Vendedores de petróleo**

Ayer tarde visitó al gobernador una comisión de vendedores de petróleo al por menor, interesando se prohiba la venta de dicho artículo a muchos industriales que le expendían sin pagar la oportuna contribución y no tienen los depósitos, donde aquí se guarda en las debidas condiciones.

El Sr. Lacierva prometió a la comisión estudiar el asunto y resolver en justicia.

**Un hombre de fuerza**

En la estación de las Delicias fué detenido un sujeto llamado José María Alfonso Bosque por sustraer un trozo de acero de peso de 100 kilos.

**Denuncia**

José Brella, asentador de la plaza de la Obedia, se presentó ayer en la delegación de la Latina denunciando que por la mañana en-

tregó 2 235 pesetas en calderilla a Ambrosio Sobrado para que éste cambiara dicha cantidad en plata ó billetes, y que éste había desaparecido con el dinero.

En el asunto intervino el juzgado de guardia.

**Pólvora para un pueblo**

Los propietarios de Pla de Panadés han solicitado del ministro de Agricultura que, como ya habían pedido a fines del año último, se entregue a dicho pueblo 1.500 kilos de pólvora que por real orden se le habían concedido por haber sido el primero que en España estableció los cañones granifugos.

**UNICA CASA QUE VENDE** los anteojos Roca de Precisión: J. Dubose, óptico, Arenal, 19 y 21.

**Circulo Católico de Obreros de San José.**

El próximo día 15 y con motivo de la festividad de la Virgen, se celebrarán solemnes fiestas en el inmediato pueblo de El Pardo, en las que tomará parte, cantando variadas piezas de su escogido repertorio, el Orfeón del Circulo Católico de Obreros de San José bajo la dirección del distinguido compositor D. Esteban Anglada.

**Subasta de Deuda**

Según ha acordado la Dirección general de la Deuda, el día 18 del presente mes se procederá a la subasta para adquirir títulos nominativos a favor de las Corporaciones civiles.

La suma disponible procedente de ventas de bienes de propios, es de 172.365 pesetas.

**Las Casas de Socorro**

En vista de haberse repetido el caso de negarse a facilitar en las Casas de Socorro a los agentes gubernativos los datos que es-

tados han interesado, con motivo de haber ocurrido alguna desgracia ó accidente, el gobernador ha dirigido una circular a los presidentes de los indicados establecimientos benéficos, a fin de que se proporcionen a los citados agentes cuantas noticias deseen relacionadas con la comisión de delitos ó faltas.

**Quema de valores**

Anteayer se procedió por el ministerio de Hacienda a la quema de los valores llamados Obligaciones de Aduanas emitidos durante la guerra.

Ayer terminó el acto de inutilización, al que asistió, como siempre, un contador del Tribunal de Cuentas.

También en Barcelona se procederá a quemar billetes de Cuba y Obligaciones de Filipinas, cuya recogida se efectuó por el Banco Hispano Colonial.

**Cajistas afortunados**

Los cajistas de la imprenta de la *Gaceta* están de enhorabuena.

Jugaban un número a la lotería, y ha sido agraciado en el último sorteo con el premio tercero, consistente en 55.000 pesetas.

**Obreros en Gobernación**

Una comisión de obreros de Villacastín (Segovia), ha visitado al ministro de la Gobernación, entregándole, para su aprobación, un ejemplar del reglamento de la Sociedad de resistencia que han constituido los trabajadores de los diferentes oficios de aquella localidad.

Los obreros acuden al ministro en recurso de alzada, porque el gobernador civil de la provincia se negó a aprobar dicho reglamento.

# EDICION DE LA NOCHE

## Ciologes en América

**Londres 13.**—*The Morning Post* inserta esta mañana un despacho de Nueva York, dando cuenta de un terrible ciclón que se ha desatado sobre la isla de Cuba.

Dice el telegrama que han sido destruidas todas las cosechas, y la violencia del viento se ha llevado las techumbres de muchas casas.

En Santiago de Cuba han quedado unas 4.000 personas sin hogar.

En la costa Sur de la isla han naufragado muchas embarcaciones.

El número de víctimas es considerable.

**Kingston (Jamaica) 13.**—Un ciclón ha devastado la villa de Port-Antonio, destruyendo casas é iglesias.

Hay numerosos muertos.—*Fabra.*

## NOTICIA DESMENTIDA

En el ministerio de Hacienda han manifestado que es completamente inexacto que el Sr. González Besada, según supone *El País*, haya remitido una lista al administrador de la Delegación de Hacienda para que se forme expediente a todos los republicanos que pagando contribución no estén en condiciones legales.

Como el citado periódico relaciona este asunto con las próximas elecciones municipales, en dicho departamento hacen constar que el ministro no se mezcla para nada en ellas, dedicando toda su atención a las cuestiones propias de su cargo.

## El monumento a Verdguer

La presidencia del Consejo, respondiendo al acuerdo tomado ayer por los ministros, contribuirá con 250 pesetas para la erección de un monumento en honor del ilustre poeta catalán Mosen Jacinto Verdguer.

Además, los Sres. Villaverde y Alba destinarán al mismo objeto alguna cantidad de su bolsillo particular.

## EXTRANJERO

### Los rusos en el Extremo Oriente.

**San Petersburgo 13.**—Un ukase imperial dispone la formación de un nuevo gobierno en Amour y en el distrito de Kuantun.

El almirante Alexieff ha sido nombrado gobernador general del Extremo Oriente.

### El movimiento obrero en Rusia.

**París 13.**—Acentúase el movimiento obrero en Rusia, pudiendo precisarse que se trata más de un movimiento contra el régimen, que de verdaderas reivindicaciones de la clase trabajadora para mejorar su situación.

### Las Congregaciones religiosas en Túnez.

**París 13.**—Desde 1.º de Octubre se aplicará en Túnez la ley referente a las Congregaciones religiosas.

### Emigración de israelitas

**París 13.**—Aumenta la emigración israelita de Rusia para la América del Norte. En el mes de Junio únicamente han salido por el puerto de Odessa más de 300 familias.

### El empréstito del Transvaal.

**Londres 12.**—La Cámara de los Lores ha adoptado en tercera lectura el bill de empréstito destinado al Transvaal y el referente a los trabajos militares.

### Crisis en Servia

**Belgrado 12.**—Ha estallado una crisis ministerial por consecuencia del desacuerdo existente entre Mana Kovié y los demás ministros.—*Fabra.*

## AYUNTAMIENTO

### El alcalde y los servicios eléctricos

DE SAN SEBASTIAN

Viaje del Rey á Aragón

San Sebastián 13.—A pesar de la reserva que se guarda sobre este asunto, creo poder asegurar que en la primera decena del próximo Septiembre, el Rey D. Alfonso realizará su anunciada excursión al Alto Aragón.—Fabra.

Firma de S. M.—La recepción de autoridades

San Sebastián 13 (150 L).—S. M. el Rey ha firmado hoy el ascenso de 24 alféreses de navío. Se ha verificado en Miramar la recepción de autoridades, asistiendo además otras personalidades, entre ellas el cónsul general de España en la Habana.—Mencheta.

DE BARCELONA

Los albañiles.—Los fundidores.—Consejo de guerra.

Barcelona 13 (4 tarde).—En vista de que los albañiles se resisten á reanudar su trabajo, los contratistas de las obras han decidido cerrarlas desde mañana. El lunes volverán al trabajo unos 300 fundidores en las mismas condiciones en que estaban antes de la huelga. Se ha verificado el Consejo de guerra contra un guardia civil procedente de la comandancia de Málaga, acusado de desobediencia á un superior. El fiscal ha pedido para él seis años de presidio.—Mencheta.

El arsenal de la Carraca

Regocijo en San Fernando Cádiz 13 (1130 m).—Gobernador á ministro. El alcalde accidental de San Fernando, en telegrama de las ocho, me comunica lo siguiente: Recibido telegrama ministro Marina comunicando grata nueva acuerdo Consejo de ministros; el pueblo regocijó las calles precedido de banderas y músicas, vitoreando ministro y demás autoridades que han intervenido. Reunidos mayoría concejales á instancia del pueblo, éste acamó al Ayuntamiento. Sirvase V. E. expresar eterna gratitud al Gobierno de S. M., y al tener el honor de transmitir á V. E. el presente telegrama con la mayor satisfacción, me permito felicitarle por la resolución, ajustada á la ley, que ha llenado de júbilo á la honrada ciudad de San Fernando.

Los cables eléctricos

Por el ministerio de la Gobernación se ha prevenido á la Dirección general de Telégrafos para su conocimiento y el de las Sociedades telefónicas, así como á los gobernadores, Diputaciones y Ayuntamientos, que adopten cuantas medidas sean necesarias para el exacto cumplimiento de lo dispuesto en la real orden de 10 del corriente, dictada por el ministerio de Agricultura, con objeto de evitar los accidentes desagradados, producidos por el desprendimiento de cables conductores de energía eléctrica. Se advierte por el ministerio de la Gobernación que se exigirán las responsabilidades á que las infracciones den lugar.

LA SRA. DUQUESA DE DENIA

Con gran sentimiento participamos á nuestros lectores el fallecimiento de la excelentísima señora duquesa de Denia, ocurrido á las cuatro menos cuarto de la tarde de hoy. No por esperado y temido es menos doloroso el suceso, que, seguramente, habrá de causar impresión profunda.

Entre las damas que más se han destacado en la sociedad española, ó más bien, madrileña, de la segunda mitad del siglo XIX, una de las primeras ha sido, sin duda, la duquesa de Denia, en quien se reunían con la fortuna y la heredada nobleza, la hermosura y el talento. Era la hija de los marqueses de Peñafior, mujer de singular hermosura. Sus gracias cautivaron pronto á D. Luis Fernández de Córdoba, décimoquinto duque de Medinaceli. Durante las últimas horas de la tarde se ha estado trabajando para la instalación de la capilla ardiente, que será colocada en la misma capilla del palacio, cuyo decorado, de estilo árabe, se debe al ilustre artista D. Arturo Mélida, y en la que por indicación de la misma duquesa se han copiado algunas de las obras de arte existentes en la Catedral de Toledo. Aún no se ha determinado cuándo se verificará el entierro.

Monederos falsos. Han sido detenidos dos individuos que se dedicaban á expendir billetes falsos. Uno de ellos, llamado Julián Cazorla, soldado de infantería, ha manifestado que en varias tiendas de Madrid ha cambiado seis billetes de cien pesetas. Se le han ocupado varias cartas de las que emplean los que se dedican á timar por el procedimiento del entierro. El otro detenido es un cacharero de la calle del Olmo, que ya ha estado procesado varias veces como cómplice de análogos delitos.

Balance del día

La mañana de hoy ha sido de bastante movimiento en la Presidencia del Consejo.

Poco antes de las doce llegó el señor ministro de Marina, quien después de conferenciar brevemente con el Sr. Villaverde, llamó por teléfono á los ministros de la Gobernación y Agricultura y al secretario de la Liga Marítima, señor Navarrete, celebrando todos una detenida conferencia hasta cerca de la una de la tarde.

Cuando después recibió el presidente del Consejo á los periodistas, éstos intentaron conocer el objeto de la conferencia; pero el Sr. Villaverde se limitó á decir que se habían tomado medidas de precaución ante la posibilidad de determinado suceso.

La referencia que de la entrevista ha dado el Sr. García Alix, es que estaba relacionada con diferencias surgidas entre los cargadores y descargadores de carbón.

El Sr. Gasset dijo que se habían ocupado de asuntos referentes á la Junta de obras del puerto de Alicante.

Tan distintas y contradictorias versiones fueron muy comentadas por los periodistas.

Al fin se aclaró el misterio. Según dijo por la tarde el ministro de la Gobernación, todo se redujo á que el secretario de la Liga marítima creyó, en virtud de algunas confidencias, que muy pronto se celebraría en Alicante una reunión de armadores de buques, temiéndose que de ella surgieran acuerdos graves.

Acoórdese en vista de ello telegrafiar al gobernador de dicha provincia, y éste

ha contestado que nada de particular ocurre, y que mañana comenzará allí un Congreso de marinería para tratar asuntos que interesan á dicha clase; pero que ningún síntoma existe para conceder gravedad á esa reunión.

El decreto de indulto acordado en el Consejo de ministros de ayer, no comprende más que á los obreros sentenciados por cuestiones puramente sociales. Se aproxima á unos doscientos el número de estos obreros.

Los temores que había entre los funcionarios del ministerio de Hacienda de que se decretarían varias cesantías en virtud de las reformas, cuyos decretos serán firmados en breve por el Rey, se han desvanecido, pues en nombre del ministro de Hacienda se ha hecho hoy público por los jefes de las distintas dependencias, que no se decretará cesantía alguna, ni ahora ni en 1.º de Enero, excepto las de aquellos empleados que no demostraran el suficiente celo en el desempeño de su destino.

Esta manifestación coincide, como se verá, con las indicaciones que hacemos en nuestro primer artículo de hoy.

El pase á la reserva del vicealmirante Sr. Cámara, cuyo decreto ha sido ya firmado por el Rey, dará lugar á una combinación en la escala activa de la Armada, por corresponder esta vacante al turno de ascenso.

Será promovido al empleo de vicealmirante el general Fernández de Celis, que ocupa el número uno de la escala y desempeña actualmente la Capitanía general del departamento de El Ferrol.

Hoy han visitado al presidente del Consejo una comisión de la Cámara de Comercio y algunos diputados provinciales de Valladolid para hablarle de varios asuntos de interés para Castilla.

Nuevamente, y como contestación á un suelto de La Correspondencia Militar de anoche, ha dicho hoy el presidente del Consejo que no hay para qué hablar de próxima dimisión del ministro de la Guerra, por cuanto se encuentran de perfecto acuerdo él y el general Martitegui en lo relativo al presupuesto de aquel departamento.

El ministro de Marina, en virtud de la dimisión presentada por el vicealmirante Sr. Cervera del cargo de jefe del Estado Mayor Central de la Armada, se propone, según ha manifestado hoy, suprimir dicho organismo, por estimar que en la actualidad no responde á ningún fin práctico.

LA GACETA

La de hoy publica las siguientes disposiciones:

Presidencia

Real decreto nombrando secretario del Consejo de Administración de la Caja de Huérfanos de la Guerra á D. José de Luna Orfila, general de brigada de la sección de reserva.

Gracia y Justicia. Reales decretos trasladando á la plaza de presidente de la Audiencia territorial de Pamplona á D. Ricardo Juan Ortiz y Bescós, que lo era de Burgos, y á esta vacante á don Gaspar Castaño y González, que servía la de Pamplona. Real orden remitiendo al presidente de la Audiencia de Palma el expediente de rehabilitación del título de marqués de la Torre.

Gobernación. Real orden incluyendo en las listas de voluntarios liberales vascongados á los individuos que expresa. Instrucción pública. Reales órdenes de traslación de catedráticos de Institutos.

Noticias teatrales

Jardín del Buen Retiro. Mañana viernes se celebrará el beneficio de la aplaudida artista Amelia Soarez, poniéndose en escena la preciosa opereta de Audran, La Poupée, en que tanto se distingue la citada artista. Además, cantará la beneficiada una canzonete titulada Ciribiribín, y en castellano el tango del Morrongo y el de Los granujas. Habiendo terminado el abono á dieciséis días de moda, los señores abonados que deseen continuar se servirán avisar en contaduría.

La temperatura

El termómetro del Sr. Arambure, calle del Príncipe, 13, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 23º sobre 0. A las doce de la tarde, 34º sobre 0. A las cuatro, 31º sobre 0. La máxima fué de 38º sobre 0. La mínima de 20º sobre 0. El barómetro marca 712.—Buen tiempo.

OHARADA

Es tan miedosa Juliana, que ayer una todo vió en la primera segunda y un accidente la dió. Una taza de tres prima la hizo al punto la criada, quedándose al poco rato muy tranquila y sosegada. Debo advertir que una cuatro, según me dijo Ruperto, suele llamarse al escollo que hay en la boca de un puerto. L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ. (La solución mañana.)

Solución á la charada anterior. LI TO CO LA

CULTOS

Santo de mañana.—Santos Marcelo y Calixto, Obispos; San Demetrio, mártir, y San Eusebio, presbítero.—Ayuno con abstinencia de carne.

Funciones para mañana

TEATRO Y JARDÍN DEL BUEN RETIRO.—A las 9.—55 de abono.—Turno impar.—Beneficio de la señora Soarez.—La Poupée.—Ciribiribín.—El tango del morrongo.—El tango de Los granujas. Intermedios en el jardín por la banda del regimiento del Rey. Entrada, una peseta.

LÉRICO.—A las 9.—El santo de la Isadra.—A las 10.—El barquillero.—A las 11.—Venus Salón.—A las 12.—El famoso Colirón.

RECREO SALAMANCA.—Columpio mágico.—De 5 á 7 sesiones cinematográficas de primer orden.—De 7 á 8, vaticanas.—De 9 á 12, variadas.—La actual guerra de Marruecos y otras.

IMPRESA DE EL CORREO

SEGUNDA PARTE

EL CONDE DE RICHELIEU

—¡A estas horas mi mujer estará coqueteando con los necios galanes del Arsenal! Por lo menos antes de sufrir la pena capital denunciaré la conspiración española, sólo por el gusto de que mi mujer sea encarcelada. ¿Quién sabe si en este momento en que hablamos se burla de mí, y refiere á sus enamorados la mala partida que me ha jugado? Fortuna fué á colocarse delante de él con los brazos cruzados. —¡Pardiez, que estás imbécil!—dijo.—Si hablaras al menos de una hermosura como la Badin ó de una persona de tantos merecimientos como la hermana de Apolo, comprendería tu locura; pero Zerlina, á quien faltan dos ó tres dientes por lo menos... —¿Eso qué importa? No costaría más que tres luises reponérselos. —Tiene la nariz larga y encorvada como el pico del cuervo. —¿La querriais chata quizá? —Mira torcido, tiene la frente pequeña. —¡Y vos tenéis cataratas!—repuso ya Pistolin en el colmo del furor.—¡La infame! ¡la infame! Por desgracia es demasiado linda, y si decís una palabra más en contra suya, llamo á uno de nuestros guardianes y descubro vuestros criminales proyectos. —Vamos, vamos, no hay que enfadar-

—Ese es asunto arreglado—dijo Fortuna;—me ha dado una puñalada por equivocación: eso le sucede á cualquiera. —Pero no habéis muerto, á Dios gracias. Desperté al día siguiente en un cuarto amueblado, que aquél en la calle de los Lombardos, y no sé por qué pensé en vos antes de pensar en la pícara de mi mujer. Pronuncié vuestro nombre y mi pobre Leal vino á ponerse de manos en mi lecho. El pobre animal os quiere, y es raro, porque yo le he acostumbado á no familiarizarse con gente de poco valer. Pensé que os habríais entretenido, que la casualidad nos reuniría de nuevo, y me dispuse á cumplir el proyecto de visitar á mi primo Chizac el Rico. —¡Hombré original!—murmuró Fortuna;—le tengo siempre delante de mis ojos, con sus mejillas pálidas, su boca torcida y las dos bolsas que tiene debajo de los ojos. —Uno de los grandes insultos de mi mujer cuando reñamos era arrojarle al rostro el nombre de Chizac. «Os mira como á la suela de sus zapatos—me decía—no os quiere ni aun para lacayo.» Y esto se funda en que una vez me había maltratado lo mismo que á mi perro, que tuvo la osadía de morderle las pantorrillas. —¡Hombré! —Debo decir que Leal tenía sus razones para ello. Yo le había hecho conocer por el olfato las acciones de la compañía; y como el primo Chizac lleva siempre los bolsillos llenos... ¡En fin, ahora mi pobre Leal está sólo sin un amigo que le cuide y Dios sabe qué será de él! Para evitar otra cosa análoga le puse una cuerda larga ayer mañana y llevé sujeto á casa de Chizac; ya la noche anterior, al pasar por la calle había oído un ruido singular en la covacha de

Guillermo Badin. Creo que le estaban asesinando. ¡Si érais vos, que Dios os perdona; pero no quiero creerlo! —Muchas gracias—dijo el caballero con la boca llena. —Llegué á casa de Chizac con el traje que me había comprado, y ya al entrar Leal se alborotó y tuve que tenerle firme. Sin duda olfateaba las consabidas acciones. Un criado nos anunció: ¡pardiez! ¡si mi mujer hubiera estado allí! Buenos días, mi querido primo. ¡Honora al célebre Pistolin! Después que habéis dejado el teatro, todo París os echa de menos.—Yo me confundía en reverencias... —¡A ver! un cubierto para mi primo Pistolin. —¡A ver! pronto; una silla para Pistolin mi primo. Y dos lacayos se apresuraron á servirme; ¡dos lacayos de seis pies de altura! —Sentáos, primo. ¿Queréis de estas trufas, de este manjar blanco? ¿Preferís este salmónete? ¿Burdeos? ¿Borgoña? Me hace verdaderamente feliz vuestra visita. Yo sujetaba á Leal entre mis piernas, y estaba confundido por tantas bendiciones. Verdad es que mi primo no es guapo, y tiene ese maldito vicio de torcer la boca, pero yo le hallaba encantador, ¡de tal modo me trataba! Comí de cuanto había, bebí Burdeos, Champagne, Borgoña, y hacía al descuido mis finezas á Leal, que hacía tiempo no asistía á banquetes semejante. Quizá comí y bebí con exceso. Soy naturalmente sóbrio, y á poco que me exceda me trastorno. Os he dicho que éramos tres á la mesa. Pues bien, el tercer compañero era una especie de Nicodemo, bastante mal vestido, que mi primo llamaba su amigo Bertrand.

# Ibarra y Compañía

**SEVILLA**  
 Línea regular de vapores  
 entre Bilbao, Sevilla, Marsella  
 y puertos intermedios  
**DOS SALIDAS SEMANALES**  
 de los puertos comprendidos entre  
**BILBAO Y MARSSELLA**  
 Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla  
 Tres salidas semanales de todos los demás puertos  
**HASTA SEVILLA**  
 Servicio quincenal con Bayonne y Burdeos

## COMPañía MADRILEÑA DE TELÉFONOS

Tarifa de precios al año

	PESETAS
Por una estación particular.....	800
Por una estación para fines urbanos con aparatos para varios inquilinos, pudiendo hacer todos ellos uso del teléfono.....	400
Por una estación para casinos, círculos, etc.....	1.000
Por cada 100 metros ó fracción de ellos que pase del término municipal.....	5
Esta Compañía tiene establecidos locutorios públicos en las calles de Zurbarán, núm. 18, piso 4.º, izquierda; en la calle de la Frigonesa, núm. 8, piso 3.º, izquierda. Postal de Alarcón y en el Continental Expres.	
Las instalaciones con aparatos especiales de lujo, además de la cuota de abono correspondiente, pagarán	
<b>Locutorios públicos</b>	
Aparato mural con micrófono granulado magneto para las llamadas y caja en forma de pupitre para la pila, montado todo en una placa de madera fina.....	20
Idem de sobremesa, llamado de columna, tipo de Ador.....	20
Id., id., extra, de forma elegante, estilo de las que construye la casa Ericsson.....	40

Sangre Pura es la fuente de buena salud.

## La Zarparrilla del Dr. Ayer

Hace Sangre Pura, Fortalece los Nervios, Despierta el Apetito, Quita aquel Conocido Cansancio y Hace Llovera la Vida.....

Millares de personas han declarado en pro de las virtudes curativas de la Zarparrilla del Dr. Ayer. Sus cartas llegan diariamente por el correo. No son meras teorías: pues todos los comunicantes aseguran que la Zarparrilla del Dr. Ayer les curó. Mujeres presas de debilidad y cansancio que han tenido que guardar cama, acorraladas por una infección escrofulosa y extenuadas, que padecían de enfermedades propias de su sexo, escriben agradecidas, de haber sido perfectamente curadas. Aquellos que desean aprovecharse de su experiencia y ponerse sanos y fuertes, tomen

## La Zarparrilla del Dr. Ayer

el gran restaurador de fuerzas y depurativo de la sangre.

## UN DOLOR DE CABEZA

es una voz preventiva de la Naturaleza: el primer síntoma de una enfermedad próxima. Cuando tenga usted un dolor de cabeza, no tome una droga ó medicina violenta que sirve sólo para contenerlo. Esto es un alivio, pero no una cura. En su lugar tome Vd. una dosis ó dos de las

### Píldoras del Dr. C. F. Bristol

y no solamente desaparecerá el dolor, sino también la causa y no volverá más.

# Servicios de la Compañía Trasatlántica

## LÍNEA DE CUBA Y MÉJICO

El día 16 de Agosto saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coruña, el vapor

### ALFONSO XIII

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba ó Isla de Santo Domingo.

## LÍNEA DE NUEVA YORK, CUBA Y MÉJICO

El día 26 de Agosto saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cadiz el vapor

### BUENOS AIRES

directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados-Unidos, litorales Cuba ó Isla de Santo Domingo.

## LÍNEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

El día 11 de Agosto saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor

### MONTEVIDEO

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Coro, Caripano, Trinidad, Güanta y Cumaná, con trasbordo en Curaçao.

## LÍNEA DE FILIPINAS

El día 18 de Agosto saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

### ANTONIO LOPEZ

directamente para Port-Saïd, Suez, Aden, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

## LÍNEA DE BUENOS AIRES

El día 2 de Agosto saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cadiz, el vapor

### P. DE SATRUSTEGUI

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

## LÍNEA DE CANARIAS

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, y el 22 de Cadiz, el vapor

### H. L. VILLAVEDE

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cadiz, Alicante y Valencia.

## LÍNEA DE TANGER

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.  
Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.

## JARABE Y PASTA DE SAVIA Y PINO MARITIMO DE LAGASSE

Preparados con la SAVIA de PINO fresca. Cura resfriados, tos, gripe, bronquitis, dolores de garganta, ronqueras é influenza.—París, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

## Cerevisina Levadura seca de cerveza

Este medicamento, bien dosificado y de fácil conservación, posee en ligero volumen, igual actividad que la mejor levadura fresca, sin presentar en sus efectos la irregularidad de ésta. La expendemos en forma granulada para facilitar su empleo, y se disuelve rápidamente una vez en contacto con el agua.

La CEREVISINA da maravillosos resultados en el tratamiento de los funículos, que hace desaparecer. En enfermos dañados de psoriasis, herpes ó eczema, ha tenido el mejor éxito, mejorando en breve el estado general. La CEREVISINA se recomienda también en el tratamiento del acné, de la urticaria, etc. La CEREVISINA no ocasiona, como ciertas levaduras frescas, pesadez de estómago y los dispépsicos pueden usarla sin inconveniente.

París, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias

**PERFUMERIA GELLÉ FRÈRES**  
 Paris, rue d'Argout, 35  
 EXPOSICIÓN DE 1875—MEDALLA DE ORO  
**PASTA DENTÍFICA GLYCÉRICA**  
 Préparation de Eug. DEVERS, Laboratoire de Pharmacie  
 El único dentífico que reúne a una calidad excepcional una baratura sin precedente.  
 El que la emplee una vez la adoptará para siempre.  
 DEPÓSITO EN TODAS LAS PERFUMERIAS DE ESPAÑA

**LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR**  
 Gran fábrica de JABONES, comunes, finos y perfumados  
 Especialidad en aguas de Tocador KAWANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA, DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.  
**PEREDA Y COMPAÑÍA.—SANTANDER**

**PÍLDORAS HOLLOWAY**  
 Este remedio, universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre, la cual constituye el manantial de la vida, y de cuya impureza proviene todas las enfermedades que tanto afligen al género humano. Las Píldoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones y restablecen la buena digestión. Gracias á sus propiedades balsámicas, que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía, fortaleciéndose enteramente el sistema vital. Las personas de constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, atendiendo á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

**Bronquitis, tisis, catarros**  
 curada de todas las afecciones pulmonares. Todos los que padecen del pecho deben tomar las cápsulas del Dr. Fournier.  
 —22, Place de la Madeleine, 22, París.

Antisepsia, desinfección. Limpieza de Labarraque. Desinfección del suelo, de las casas, de las ropas, loción de las heridas, quemaduras, sarpullido, etc.; tomo de de las señoras, lavatorios, inyecciones.—De venta en la mayor parte de las farmacias y en rue Jacob, París.

**NO MAS CANAS**  
 Tintura inglesa instantánea  
 Premiada en Exposición Internacional 1875 con Mención honorífica  
 La única para teñir los cabellos y la barba en todos colores (castaño claro, castaño oscuro, pelo moreno y negro). Se desengrasa antes de su aplicación. Se garantizan los efectos.—Argentina, Polvo de Flora, para blanquear el cutis.—Albino, Blanco de Luis, para hacer desaparecer las pecas.—Alcibíada, pomada para dar brillo á los cabellos después de haberse aplicado la tintura.  
 CASA DRUSNOUS, perfumista, 102, rue Richelieu, París y en todas las farmacias, droguerías y perfumerías de España.

**VINAGRE**  
 Superior de Tocador y verdaderamente  
**Agua de Botot**  
 Sólo dentífico aprobado por la Academia de Medicina de París.  
 17, Rue de la Paix, París

**Regenerador de la sangre**  
**Hierro de Leras**  
 Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre: es sumamente eficaz contra la anemia, el empobrecimiento de la sangre, los colores pálidos, flujos blancos é irregularidad de la menstruación. Se soporta siempre bien, por lo que se receta con frecuencia á las doncellas, recién casadas y niños delicados.  
 En París, 8 Rue Vivienne y en todas las farmacias.

DENTISTAS: OFICIAL 20 años prácticas, se ofrece: dentaduras, 4 pías, dientes. Inyecciones, aspirantes nuevos sistemas, sin paladar, reforzadas de aluminio irrompibles.—Hortaleza, 105.

**Emplastos porosos SUPERIORES**  
 Garantizados ser de la mejor calidad por Lerman y Kemp. Aplicados sobre las riñones, alivian los dolores de esos órganos y normalizan su acción. Los que sufren de los pulmones deben llevar constantemente uno de estos emplastos en el pecho y otro en la espalda.  
 —Las mujeres encontrarán en ellos un alivio seguro para la debilidad y dolor de espaldas y de cintura de que tan generalmente adolecen.

Fortuna dejó de comer para mirar á su interlocutor.  
 —¿El inspector Bertrand á la mesa de Chizac el Rico?  
 —¿Inspector de qué?  
 —¿De policía!  
 Pistolin abrió los ojos.  
 —¿Ya decía yo,—murmuró,—que la pleara tendría amigos en la policía!  
 —¿Estáis seguro que vuestra mujer está mezclada en esta historia?  
 —¿Que si estoy seguro?... ¡Bien se vé que no la conocéis! Debería estar escondida en alguna parte y me echó algo en el vino para trastornarme. Lo cierto es que vi muchas veces á ese señor Bertrand y á Chizac el Rico cambiar singulares miradas y hasta creo que pronunció Bertrand el nombre de la infame. Pero sin eso, no tengo duda de que el mal que me viene es obra suya.  
 Me dormí sobre la mesa y me desperté ya de noche en mi casa de la calle de los Bombardos, á donde Chizac había tenido la bondad de hacerme llevar. Mi cuarto estaba lleno de gentes de justicia, había un señor Loiseau que se impacientaba porque era su hora de cenar; llevaba su escribano Thiron, un emisario llamado Touchenet, y no sé cuántos empleados de policía. Venían á prenderme, y me preguntaron si era cierto que yo había abierto una puerta á las dos de la mañana en la calle de los Cinco Diamantes. Como yo jurase que no era capaz de tal villanía, el Sr. Loiseau repuso:  
 —¿Por qué ha elegido su alojamiento tan cerca del teatro del crimen? Además, el perro es un indicio de la más alta importancia. Que le lleven á la cárcel del Chatelet, y yo me voy á cenar.  
 El escribano dobló los papeles que contenían las declaraciones de varios testigos que me habían visto á la suso-

dicha hora con mi susodicho perro delante de la puerta susodicha. Yo reclamé las declaraciones de Chizac y de Bertrand; pero en lugar de atenderme, el juez sonrió con malicia y dijo:  
 —¿Yo me equivocó rara vez! Hay el indicio de no haber entrado antes en su casa; hay la proximidad del albergue y el perro. Esto es, la evidencia.  
 —En este momento Bertrand, al que yo no había visto, salió de entre la leñera con las manos llenas de carbón, y yo exhalé un grito, porque entre el combustible ví la caja donde tenía guardadas las quince mil libras de la Badin y mi ganancia; yo lo había eouitado allí por miedo á los ladrones, y el inspector abrió la caja, mostró el oro y las acciones de la compañía.  
 —¿Y ahora me creerán?—exclamó el juez.  
 Y volviéndose á mí, preguntó:  
 —¿De dónde os vienen estos valores?  
 —Al ir á explicar que las primeras quince mil libras me venían de un servicio prestado á la duquesa de Maine, me detuve pensando que lo mismo me ahorcarían por conspirador.  
 Entre tanto, Bertrand se lavaba las manos en mi jofaina, como Poncio Pilatos.  
 Oía á Touchenet y al escribano que decían:  
 —Desde las doce á las cinco, Chizac ha ganado más de cuatro millones, había comprado á su precio 20.000 nietas, y á las cuatro de la tarde tenían 16.000 lises de prima cada una.  
 —Es un genio—dijo el uno.  
 —Está per encima de los mortales—añadió el otro.  
 Yo fui agarrotado mientras el juez salía sintiendo no haber cenado, y tuve el dolor de ver á aquellos hombres apro-

piarse mi tesoro como una prueba contra mí.  
 —¿Y el perro?—preguntó Fortuna.  
 Pistolin enjugó una lágrima.  
 —El perro estaba como alma en pena. La educación me había costado mucho, pero era bueno y rondaba en torno del papel-moneda lanzando ahullidos plañideros. Al salir me preguntó el inspector Bertrand.  
 —¿Cómo se llama tu perro?  
 —Si le dais de comer y de beber durante mi prisión, será un acto cristiano, y yo os lo compensaré. Se llama Leal.  
 —¡Leal!—llamó Bertrand.  
 Volvióse hacia él, y ya sabéis que mi perro es afable.  
 Masse Bertrand dijo acercándole:  
 —Diríase que este perro conoce las acciones de la compañía. En casa entreteudrá á los chicos.  
 A las doce entraba en el Chatelet; había un coche á la puerta y al mismo tiempo que yo entraba, otro prese salía.  
 ¡Tal es el mundo!  
 —¡He almorzado bien!—dijo Fortuna.  
 —Tu historiano es divertida; pero cuando se come gusta cualquier narración. Ahora vamos á trabajar.  
 —Caballero Fortuna, podéis hacer lo que queráis; tenéis confianza en vuestra estrella; yo estoy seguro de haber nacido bajo un astro fatal, y si saliera de aquí encontraría fuera á mi mujer con una cuerda para ahorcarme.  
 Mientras hablaba, Fortuna, de redillas, palpaba las losas de al lado del muro; una cedió bajo la presión de sus dedos, la quitó, y después otras tres, que dejaban cómodamente paso al cuerpo de un hombre.  
 Pistolin le miraba con desaliento y decía:  
 —¡Infame! cuando me ahorquen pe-

diré permise para un discurso y la acusaré de hechicera, de envenenadora y la quemarán viva.  
 Fortuna había desaparecido por el agujero.  
 Desde el primer paso comprendió cómo Courttenau había hecho desaparecer la tierra arrancada, porque estuvo á punto de caer en un foso abierto á su izquierda, del que salía un aire húmedo.  
 Bran, sin duda, las cuevas de la antigua fortaleza y el esbadero debía haber inclinado su trabajo hacia el Sur, para evitarlas. Su camino subterráneo tenía unos diez pasos.  
 Cierta que no podía andarse por él con facilidad; pero un joven ágil como nuestro caballero, se deslizaba bien.  
 Allí dentro reinaba noche profunda. Cuando Fortuna llegó á la otra extremidad, oyó ruido de pases y de voces.  
 El corredor del Este servía en el Chatelet de sala de conversación, y solo una losa separaba á Fortuna de los que allí hablaban.  
 La primera voz que reconoció fué la del juez Loiseau, y el digno magistrado decía:  
 —Le he reducido al silencio con esta simple pregunta: ¿Por qué no habéis dormido en vuestra casa?  
 —¡Dos millones!—decía el escribano Thiron—¡dos millones ha ganado esta mañana á la baja después de haber ganado ayer cuatro á la alza! ¡Es un coloso!  
 —Me hizo tomar mi sopa fría—exclamó el juez—pero le ahorcarán. El que no tiene designios criminales duerme en su casa. Le desafío á que conteste á esta observación.

Fin de la primera parte